

Escobosa de Almazán

Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción

LA LOCALIDAD SE SITÚA a 12 km al este de la villa que le otorga el apellido, aunque a más de 20 km por carretera. Tras las conquistas de Alfonso I de Aragón y la repoblación de Almazán en 1128, Escobosa se incorporó a su Comunidad de Villa y Tierra, dentro del sexmo de Sierra. En lo eclesiástico perteneció al obispado de Sigüenza hasta mediados del siglo XX.

Tradicionalmente se ha sostenido que la nave de su iglesia era románica, teoría seguramente fundamentada en la existencia de un alero sostenido por canecillos de doble modillón, iguales que los que porta la iglesia de Gómara. Sin embargo entendemos que tales piezas son ya de cronología gótica, como toda la nave, que fechamos en el siglo XV, aunque sigue siendo la estructura más vieja del

Pila aguabenditera de Escobosa

templo. Los únicos elementos románicos que posee esta fábrica son unos sillares con arista abocelada, reutilizados como remate del zócalo de la sacristía.

A ellos hay que añadir la pila del agua bendita, que Gaya Nuño describe como "del tipo de columnilla con un capitel vaciado", aunque poco después de que la viera este autor, al cambiarse el pavimento de la nave, se colocó boca abajo, como soporte de un nuevo vaso de piedra para el agua, y semienterrada, aflorando 76 cm. Así, hoy vemos una parte superior –correspondiente a la basa– formada por un plinto cuadrangular y un grueso toro rematado en bolas, con fuste cilíndrico. El capitel está prácticamente enterrado en el suelo y sólo llega a verse el posible nacimiento de unas hojas planas. El basamento relaciona a esta pieza con las benditeras de Sauquillo de Boñices, Almán-tiga, Barca e incluso con la ya gótica de Espeja de San Marcelino, aunque el capitel parece arrancar con las mismas trazas que la primera.